

signaler à MM. les Recteurs des Instituts catholiques un danger qui se présente à cause d'une habitude pas trop louable qui s'est introduite depuis déjà quelques temps, et qui, dans ces dernières années, est devenue presque universelle chez les facultés théologiques et philosophiques de France, c'est-à-dire de donner trop d'importance, dans le développement des thèses pour le Doctorat, à des discussions d'Histoire et de Critique sur des points très minutieux et singuliers, tout en laissant de côté les questions les plus amples et les plus universelles de Théologie dogmatique et de Philosophie rationnelle.

Il suffit de jeter un coup d'œil sur les thèses publiées dernièrement, et dont il est question, pour démontrer le mal que nous déplorons. Il est très rare, surtout parmi les jeunes étudiants de certains Instituts, que le candidat au Doctorat en Sacrée Théologie et en Philosophie développe une dissertation vraiment scientifique, et qu'il mette en évidence ses forces à la recherche d'une vérité difficile à l'intelligence ou bien pour la défendre contre les sophismes des adversaires. Ils s'arrêtent tous, comme nous venons de dire, sur des points très restreints d'une recherche historique et critique en faisant ostentation d'une érudition facile, mais qui, aujourd'hui, à cause des nombreux moyens qu'on a à son aide, ne peut exciter aucune admiration et qui, au contraire, cache le plus souvent la faiblesse intellectuelle du candidat pour des études plus sérieuses et plus solides.

Il est très utile, et nous dirons même nécessaire, de nos temps, que des jeunes étudiants, vu leur disposition naturelle, s'adonnent à ces études minutieuses et patientes de recherche ; mais il n'est pas moins fâcheux et regrettable, et personne n'oserait affirmer le contraire, que les Facultés de Théologie et de Philosophie ne se vantent jamais, ou presque, d'avoir formé un jeune Docteur qui sérieusement s'adonne aux spéculations sévères de la Théologie dogmatique et de la Philosophie rationnelle.

C'est pour cela que cette Sacrée Congrégation fait appel au bon sens éclairé et au zèle de tous les Recteurs des Universités catholiques pour qu'ils veuillent éviter un pareil défaut